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重走丝绸之路
让陶瓷从上海走出去，再走进去

2012年，陈海波受纽约华美协进社的邀请共同参与“景德镇百年陶艺”的展览，那应该算是

中国近现代艺术陶瓷在美国的第一次亮相；2013年，他又先后将“中国当代艺术陶瓷”带向了德

国、冰岛甚至北极；2014年，陈海波带领中国当代艺术陶瓷在伦敦大英博物馆举行特展；2015年，中

国当代艺术陶瓷又作为文化使者前往阿根廷、南极和南非等地。陈海波说，陶瓷的英文名就是

“china”，中国文化走出去，借陶瓷的力量是再合适不过的。于是，陈海波和他的团队策划了一项大

型文化之旅活动——邀请国内一些陶瓷艺术家重走“丝绸之路”。他说，陶瓷是中国古代丝绸之路

及海上丝绸之路中的重要角色，是中国文化元素的重要组成部分，是曾经中国文化走出去最为重

要的角色，可以说，陶瓷为促进世界文化交流、为世界了解中国做出重要贡献。

而他们要走的路线并不是狭义的丝绸之路，而是要带着这份精神越走越远，“郑和下西洋的

时候也曾到过南极，但是没能成功登陆。从某种意义上说，我们是在完成先人未尽的事业，把我

们的文化带到这些荒无人烟的世界极地，我认为，历史会记住这件事。”这几年，陈海波过得很开

心，因为不仅把文化带去了各地，作为一个旅行者也游遍了世界，虽然很辛苦要到处跑，但觉得自己

做的事情很有意义，就值了。

通过这些交流活动，回馈给了陈海波一个信息：世界对当代中国充满好奇，尤其对于陶瓷是

世界各国人都非常欢迎的。“我在密歇根大学学习时，我和很多同学都给校长带了礼物。很多礼物

都很贵重，但我当时只带了两个从景德镇买的陶瓷小笔筒，只要60元钱。校长却偏偏非常喜欢，还

特别拉着我拍照，其他礼物只是礼节性地收下。当时，我就感觉陶瓷是非常受外国人喜爱的。”此

外，陈海波先前拜访冰岛时，团队送了一件陶瓷给冰岛总统作为礼物，第二年故地重游却怎么找也

找不到，询问管理人员后才得知，原来是总统十分偏爱，干脆拿到家中欣赏去了。

在南极之旅途中，他们受到了阿根廷文化部部长接见，团队向他赠送了周国桢的作品《领头

羊》，结果部长说自己就是属羊的，所以特别喜欢，抱着羊亲了又亲，还现场清唱了一曲，陈海波说，即

便有些语言不通也完全能感受到这种交流的愉快气氛。“包括到了英国、南非等国家交流的时候都受

到了热切的关注，可见陶瓷是受到全世界各个国家喜爱的。我作为一个陶瓷的推广者，真正找到了代表

东方代表中国的元素，通过陶瓷让我们的文化走出去，并且再走进外国人的文化和生活中去。”

文化大都市的底蕴
陈海波喜欢去了解各国城市的文化，每到一个城市除了博物馆、美术馆这些必去之处，他还喜

欢去探索当地的街巷和小镇。比如，去法国探访了莫奈花园，就让他感触很深，除了花园被打理得

非常漂亮之外，他看到整个小镇的旅游和经济都因此被带动起来，所有镇上百姓都受益。“上海正

是缺少这样的文化高地。其实，上海有很多知名的艺术家故居也应该被保留下来，比如陈逸飞当

时在朱家角的工作室就可以跟当地的文化旅游资源结合起来等等。乌镇在这方面就做得很好，像

是世界互联网大会、乌镇戏剧节等把这个小镇的文化氛围就撑起来了。”

陈海波认为，文化大都市一定是一个有文化底蕴并且有文化生机的城市，不是多和国际接轨

就能够成为一个国际大都市，“从纽约、伦敦这些城市上我们都能发现它们在传统文化和当代文化

的平衡和共存上做得十分完善，而且深入人心。优秀的历史建筑、文化元素都被保留得很好，教育

系统、博物馆系统又能够给群众很完整的空间去了解、去感触，这都是文化软实力形成的基础，是

落实到每个人身上的文化素养和感悟。每个人对于文化的观点又会形成这个城市整体的文化态

度。所以我想教育是很重要的，当前，上海人文流失的速度其实非常快，应试教育改变也不是一朝

一夕的事，在这种背景下任何人文、艺术的教育都无法真正从容地走进人们的生活。”

因此，在陈海波看来，文化教育场所的实力也和人文基础素养息息相关。比如，上海博物馆虽然

在国内可以说是比较有实力的，但是比起纽约、伦敦这些国际大都市里的大都会博物馆、大英博物馆

还是有差距，“可以说，我们十分缺一个好的博物馆，以及对于同一个城市中不同博物馆的设定、打

造。要做出代表性、要做出区别化，比如上海近现代美术就可以好好地梳理起来，展示起来。”

My Shanghai
我的上海

陈海波去过很多地方，从南极到北
极，从纽约到伦敦，可以说已经绕
地球转了好几圈。满世界跑的人并
不稀奇，不同的是，作为当代陶瓷
艺术鉴赏家，他是“背着china去旅
行”，从上海把中国的瓷器艺术和文
化带去了世界各地。
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问答 Q&A

Q=生活周刊   A=陈海波

Q:去过那么多城市，相比之下上海的文化氛围还欠缺些

什么？

A:其实，上海人对文化的热衷是与生俱来的，在我看来，是

比内地其他城市的人更加喜爱文化和艺术。中国近现代艺术陶

瓷在全国都没有一个系统的展示，所以，我觉得上海是不是抢

先可以把这个方面做起来?政企合作的方式或者是支持企业把

这些事做起来,我认为是有很多发展空间和可能性的。我想，上

海文化发展还是要多一些有识之士，政府也要多一些政策扶

持。要在深度上下功夫，文化建设不是短、频、快的，文化建设要

站得高、看得远，要有前瞻性，更要有使命感。当我们的文化格

局、市场、受众都成熟、充实起来了，上海的文化形象才会得到认

可和丰富。

Q:中国陶瓷为什么要去到南极？中国艺术家为什么要去

南极?

A:我们似乎很难为它罗列归总成几条干脆的理由，因为很

多时候，梦不需要理由，只需要敢想的勇气和大胆的实践。我们

希望中国文化在当代远播，我们希望中国文化能够找回百年前即

有的探索精神，我们希望能将中国的陶瓷文化展现在世界更多人

的面前。但我想，使我们踏出这一步的原因绝对不仅于此。

知道多一点 More

中国艺术家南极探索之旅从上海出发，途经南极门户城市

阿根廷，最终登陆南极诸岛，全程近1个月。这一路，有威力惧人

的德雷克海峡，有漫山遍野的企鹅海豹群，有震撼心灵的冰山雪

川，更有一群人的期望和理想寄付其中。陈海波还特邀一支优

秀的摄制团队，联手打造文化之旅大型真人秀《背着china去旅

行》，“希望不仅为我们的活动留下珍贵的纪念，更希望将来制

作之后，通过多个渠道的播出，创造一种更有趣味性、正能量的

方式让大家来感受中国文化的魅力精髓。”他们还史无前例地

在北冰洋上举行陶瓷艺术拍卖活动，拍得款项全部捐赠给了中

国极地研究中心，用于中国冰岛极光观察站的建设。


